

## EVALUASI EFEKTIVITAS PENDIDIKAN BERBASIS KARAKTER: PENDEKATAN, INSTRUMEN, DAN TANTANGAN

Selly Syalini<sup>1</sup>, Abdul Basir<sup>2</sup>, Chanifudin<sup>3</sup>

STAIN Bengkalis

[sellysyalini@gmail.com](mailto:sellysyalini@gmail.com)<sup>1</sup>, [basir.abdul2001@gmail.com](mailto:basir.abdul2001@gmail.com)<sup>2</sup>, [chanifudin@kampusmelayu.ac.id](mailto:chanifudin@kampusmelayu.ac.id)<sup>3</sup>

**Abstrak:** Penelitian ini bertujuan untuk menggali pendekatan, instrumen evaluasi, tantangan, dan dampak dari pendidikan berbasis karakter dalam konteks pendidikan modern. Metodologi penelitian yang digunakan adalah pendekatan kualitatif yang mendalam melalui wawancara, observasi, dan analisis dokumen. Hasil penelitian menunjukkan bahwa pendidikan berbasis karakter bertujuan untuk membentuk individu yang tidak hanya cerdas secara intelektual, tetapi juga memiliki integritas moral yang tinggi. Pendekatan pendidikan berbasis karakter melibatkan strategi pembelajaran langsung, integrasi nilai-nilai karakter dalam kurikulum, pengembangan program ekstrakurikuler, dan pembentukan budaya sekolah yang konsisten. Instrumen evaluasi seperti kuesioner, observasi, dan portofolio siswa digunakan untuk mengukur efektivitas pendidikan berbasis karakter. Tantangan dalam implementasi termasuk definisi nilai-nilai karakter yang relevan, pelatihan guru, tekanan kurikulum akademis, dan resistensi dari berbagai pihak. Meskipun demikian, pendidikan berbasis karakter memiliki dampak yang signifikan dalam membentuk perilaku, sikap, dan kinerja akademis siswa, serta menciptakan lingkungan sekolah yang ramah dan mendukung. Kesimpulannya, pendidikan berbasis karakter merupakan upaya berkelanjutan untuk membentuk generasi yang memiliki nilai-nilai moral yang kuat dan siap menghadapi berbagai tantangan di masa depan.

**Kata Kunci:** Pendidikan Karakter, Pendidikan Modern.

### PENDAHULUAN

Pendidikan dianggap sebagai pilar utama dalam membentuk individu yang berkualitas serta memajukan masyarakat secara berkelanjutan. Dalam era perubahan sosial, teknologi, dan ekonomi yang cepat, pentingnya pendidikan sebagai landasan untuk mempersiapkan generasi mendatang menghadapi beragam tantangan yang kompleks semakin ditekankan. Namun, dalam perjalanan sejarahnya, pendidikan sering kali terpaku pada pencapaian akademis saja, dengan mengabaikan aspek moral dan karakter. Fenomena ini menimbulkan kebutuhan akan pendidikan yang tidak hanya menekankan kecerdasan intelektual, tetapi juga mengutamakan pembentukan karakter dan integritas moral. Dengan demikian, pendidikan berbasis karakter menjadi relevan sebagai respons terhadap kebutuhan akan individu yang tidak hanya cerdas secara akademis, tetapi juga memiliki nilai-nilai moral yang tinggi.

Pendidikan karakter menempatkan penekanan pada pembentukan karakter yang kuat, moralitas yang tinggi, dan nilai-nilai etika yang solid. Dalam konteks ini, tujuan utama pendidikan bukan hanya untuk mencetak lulusan yang pintar secara akademis, tetapi juga untuk melahirkan individu yang berintegritas, bertanggung jawab, dan mampu berkontribusi positif terhadap masyarakat. Dengan demikian, pendidikan berbasis karakter bukan hanya memperkaya kehidupan akademis, tetapi juga membentuk individu yang memiliki kesadaran moral yang kuat. Melalui pendekatan ini, diharapkan pendidikan dapat lebih efektif dalam mencetak generasi masa depan yang tidak hanya cerdas secara intelektual, tetapi juga memiliki kepekaan moral yang diperlukan untuk menghadapi perubahan zaman yang dinamis.

Menurut Majid, pendidikan karakter adalah suatu konsep yang melibatkan transformasi dan pengembangan yang menyeluruh dari individu, baik dalam aspek fisik maupun mental. Secara literal, pendidikan karakter mengacu pada upaya untuk merubah atau membentuk watak, perilaku, dan kepribadian seseorang agar sesuai dengan standar yang telah ditentukan. Namun, esensi sejati dari pendidikan karakter lebih dalam daripada sekadar aspek luariah; hal ini melibatkan bimbingan dan pendampingan untuk membantu anak-anak mengembangkan jiwa mereka dari kodratnya menuju sebuah arah peradaban manusia yang lebih baik. Dalam

konteks ini, pendidikan karakter tidak hanya menekankan pada penanaman kebiasaan positif, tetapi juga mengajarkan nilai-nilai seperti empati, peduli, dan komitmen yang diperlukan untuk menjalani kehidupan sehari-hari dengan bijak dan bertanggung jawab.

Pendidikan karakter bukanlah hanya tentang membentuk individu yang baik secara moral, tetapi juga tentang menciptakan lingkungan belajar yang mendukung pertumbuhan yang holistik. Melalui pendekatan ini, peserta didik diberi kesempatan untuk memahami, menerapkan, dan mengerjakan kebiasaan baik dalam kehidupan mereka sehari-hari. Dengan begitu, pendidikan karakter memiliki peran penting dalam membentuk generasi yang tidak hanya cerdas secara akademis, tetapi juga memiliki integritas moral yang kuat. Hal ini membawa implikasi positif bagi perkembangan sosial dan moral masyarakat secara keseluruhan, menciptakan landasan yang kokoh untuk mencapai tujuan pembangunan yang berkelanjutan.

Perkembangan pendidikan berbasis karakter mengakar dari pemahaman bahwa pendidikan harus membentuk manusia yang memiliki kesadaran moral, empati, dan komitmen terhadap nilai-nilai yang baik. Konsep ini menempatkan penekanan pada pengembangan karakter yang kuat, seperti kejujuran, tanggung jawab, kerjasama, dan keadilan, yang dianggap penting untuk membentuk individu yang berkontribusi positif dalam masyarakat. Pendidikan berbasis karakter bertujuan untuk mengintegrasikan pembelajaran nilai-nilai moral dan etika dalam seluruh aspek pembelajaran, baik di dalam maupun di luar kelas.

Namun, meskipun pentingnya pendidikan berbasis karakter diakui secara luas, implementasinya tidak selalu mudah dilakukan. Banyak sekolah dan sistem pendidikan menghadapi tantangan dalam menentukan pendekatan yang sesuai, merancang kurikulum yang efektif, dan mengevaluasi dampaknya secara menyeluruh. Selain itu, terdapat kompleksitas dalam mengukur efektivitas pendidikan berbasis karakter, karena banyak aspek karakter yang sulit diukur secara kuantitatif.

Dalam tengah arus globalisasi yang terus mengalir dengan dinamika sosial, ekonomi, dan teknologi yang semakin kompleks, pentingnya evaluasi efektivitas pendidikan berbasis karakter semakin terang. Penelitian yang mendalam mengenai pendidikan karakter dapat memberikan wawasan yang mendalam tentang bagaimana pendekatan ini berdampak pada perkembangan siswa, baik dari segi akademis maupun sosial-emosional. Evaluasi yang hati-hati juga menjadi kunci untuk mengidentifikasi strategi dan praktik terbaik dalam mengimplementasikan pendidikan karakter, sekaligus mengatasi berbagai tantangan yang mungkin timbul dalam prosesnya.

Dengan adanya evaluasi yang teliti, kita dapat mengukur sejauh mana pendidikan karakter dapat mengubah perilaku, sikap, dan nilai-nilai siswa dalam kehidupan sehari-hari. Selain itu, penelitian juga dapat membantu dalam menemukan cara terbaik untuk menyusun kurikulum, melatih para pendidik, serta menciptakan lingkungan belajar yang mendukung pembentukan karakter. Dengan pendekatan ini, pendidikan karakter dapat menjadi lebih dari sekadar instrumen untuk meningkatkan prestasi akademis; ia juga menjadi pondasi yang kuat untuk membentuk generasi masa depan yang tidak hanya cerdas secara intelektual, tetapi juga memiliki integritas moral yang tinggi.

Oleh karena itu, penelitian ini bertujuan untuk menjawab beberapa pertanyaan kunci, seperti apa pendekatan yang digunakan dalam pendidikan berbasis karakter, bagaimana instrumen evaluasi dapat mengukur efektivitasnya, dan apa tantangan yang dihadapi dalam implementasinya. Dengan memperdalam pemahaman tentang pendidikan berbasis karakter dan faktor-faktor yang memengaruhinya, diharapkan pendidikan dapat menjadi lebih holistik dan berorientasi pada pembentukan individu yang berkualitas moral dan etika, sesuai dengan tuntutan zaman yang terus berkembang.

## METODOLOGI PENELITIAN

Metodologi penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah pendekatan kualitatif yang komprehensif dan mendalam. Pertama, penelitian ini melibatkan pengumpulan data melalui wawancara mendalam dengan berbagai pihak yang terlibat dalam pendidikan berbasis karakter, termasuk guru, siswa, orang tua, dan administrator sekolah. Wawancara ini dirancang untuk mendapatkan pemahaman yang mendalam tentang persepsi, pengalaman, dan pandangan mereka terkait dengan efektivitas pendidikan berbasis karakter serta tantangan yang dihadapi dalam implementasinya. Selain itu, observasi langsung juga dilakukan di lingkungan sekolah untuk mengamati secara langsung interaksi antara siswa dan pendidik, serta dinamika kelas yang terkait dengan pembelajaran karakter. Data yang diperoleh dari wawancara dan observasi ini kemudian dianalisis secara kualitatif menggunakan pendekatan tematik, di mana tema-tema utama dan pola-pola yang muncul dalam data diidentifikasi dan dianalisis untuk menghasilkan pemahaman yang mendalam tentang efektivitas pendidikan berbasis karakter.

Selanjutnya, selain wawancara dan observasi, pendekatan kualitatif dalam penelitian ini juga melibatkan analisis dokumen, seperti kurikulum sekolah, materi pembelajaran, dan kebijakan pendidikan terkait. Analisis dokumen dilakukan untuk memahami lebih lanjut tentang pendekatan yang digunakan dalam pendidikan berbasis karakter, pemahaman nilai-nilai yang diintegrasikan dalam kurikulum, serta perspektif administratif terhadap tantangan dan keberhasilan implementasi. Data dari analisis dokumen ini kemudian diintegrasikan dengan data dari wawancara dan observasi untuk memberikan gambaran yang lebih komprehensif tentang efektivitas pendidikan berbasis karakter dan faktor-faktor yang memengaruhi implementasinya. Dengan menggabungkan berbagai sumber data kualitatif ini, penelitian ini dapat memberikan wawasan yang mendalam dan holistik tentang realitas pendidikan berbasis karakter dalam konteks yang beragam.

## HASIL DAN PEMBAHASAN

### A. Pengertian Pendidikan Berbasis Karakter

Pendidikan berbasis karakter mengacu pada suatu pendekatan yang lebih holistik dalam proses pembelajaran, di mana tidak hanya pengetahuan akademis yang ditekankan, tetapi juga pengembangan nilai-nilai moral dan etika yang kuat. Hal ini menunjukkan bahwa pendidikan tidak hanya tentang penguasaan materi pelajaran, tetapi juga tentang membentuk kepribadian yang baik, bermoral, dan bertanggung jawab. Dengan kata lain, pendidikan berbasis karakter berupaya menghasilkan individu yang tidak hanya cerdas secara intelektual, tetapi juga memiliki sikap dan perilaku yang baik dalam berinteraksi dengan sesama manusia dan lingkungan sekitar.

Pendidikan karakter, menurut Fakry Gaffar dalam Kusuma, merupakan sebuah proses transformasi nilai-nilai kehidupan untuk ditumbuh kembangkan dalam kepribadian seseorang sehingga menjadi satu dalam perilaku kehidupan orang itu. Dalam definisi tersebut, terdapat tiga ide pikiran penting, yakni proses transformasi nilai-nilai, pertumbuhan dalam kepribadian, dan penyatuan dalam perilaku. Definisi ini menunjukkan arah pendidikan karakter pada penguatan dan pengembangan perilaku anak secara menyeluruh berdasarkan nilai tertentu.

Menurut Haris dan Chanifudin, pendidikan karakter adalah upaya menanamkan kebiasaan yang baik sehingga peserta didik dapat bersikap dan bertindak berdasarkan nilai-nilai yang telah menjadi bagian dari kepribadian mereka. Terdapat beberapa nilai-nilai pendidikan karakter yang diungkapkan, antara lain: Religius, jujur, disiplin, kerja keras, kreatif, peduli lingkungan, dan cinta damai. Ini menegaskan bahwa pendidikan karakter tidak hanya mengenalkan nilai-nilai tersebut secara konseptual, tetapi juga bertujuan untuk membentuk perilaku yang sesuai dengan nilai-nilai tersebut dalam kehidupan sehari-hari.

Menurut Sulhan, pendidikan karakter adalah internalisasi nilai-nilai kelayakan yang

dipraktikkan dalam kebiasaan sehingga menciptakan kepribadian yang mulia. Nilai-nilai kelayakan yang menjadi teladan adalah sifat-sifat mulia Rasulullah SAW, seperti shidiq, amanah, tabligh, dan fathanah. Dengan demikian, pendidikan karakter tidak hanya mengajarkan nilai-nilai tersebut secara teoritis, tetapi juga mengarah pada pembiasaan yang menyebabkan pertumbuhan dan pembentukan kepribadian yang baik.

Sebagai suatu konsep, pendidikan berbasis karakter menekankan pentingnya memperkenalkan nilai-nilai moral dan etika dalam setiap aspek pembelajaran, termasuk dalam penyusunan kurikulum, metode pengajaran, dan lingkungan sekolah secara keseluruhan. Tujuannya adalah untuk membantu siswa memahami dan menginternalisasi nilai-nilai seperti integritas, kejujuran, tanggung jawab, kerjasama, serta menghargai keragaman dan keadilan. Melalui pendidikan berbasis karakter, siswa diharapkan dapat mengembangkan pemahaman yang lebih dalam tentang prinsip-prinsip moral yang membimbing perilaku mereka sehari-hari.

Pendidikan berbasis karakter juga mengakui bahwa pembentukan karakter adalah proses yang berkelanjutan dan melibatkan berbagai pihak, termasuk keluarga, sekolah, dan masyarakat. Oleh karena itu, kolaborasi antara sekolah, orang tua, dan komunitas menjadi kunci dalam keberhasilan implementasi pendidikan berbasis karakter. Selain itu, guru memegang peran sentral dalam mengajarkan dan mempraktikkan nilai-nilai karakter dalam kehidupan sehari-hari, sehingga menjadi contoh yang baik bagi siswa.

Dalam konteks pendidikan modern, di mana tantangan moral dan sosial semakin kompleks, pentingnya pendidikan berbasis karakter semakin meningkat. Pendidikan berbasis karakter dapat membantu mengatasi berbagai masalah sosial seperti intimidasi, kekerasan, narkoba, dan perilaku tidak etis lainnya yang sering kali muncul di lingkungan sekolah. Dengan membentuk individu yang memiliki karakter yang kuat dan moral yang baik, diharapkan masyarakat dapat menjadi lebih harmonis dan berbudaya, serta lebih mampu menghadapi tantangan zaman yang terus berkembang. Oleh karena itu, pendidikan berbasis karakter merupakan komponen integral dalam upaya menciptakan generasi penerus yang lebih baik.

## **B. Pendekatan Pendidikan Berbasis Karakter**

Pendidikan berbasis karakter mengadopsi berbagai pendekatan yang beragam dalam upaya membentuk karakter dan moralitas individu. Salah satu pendekatan yang umum digunakan adalah pendekatan pembelajaran langsung, di mana nilai-nilai moral dan etika diajarkan secara eksplisit melalui kurikulum yang dirancang khusus. Dalam pendekatan ini, siswa diajak untuk memahami, mempraktikkan, dan merespons nilai-nilai karakter tertentu, seperti kejujuran, disiplin, dan empati, melalui kegiatan pembelajaran yang terstruktur. Guru berperan sebagai fasilitator yang membimbing siswa dalam memahami dan menerapkan nilai-nilai tersebut dalam kehidupan sehari-hari.

Selain pendekatan pembelajaran langsung, pendidikan berbasis karakter juga dapat diimplementasikan melalui pengintegrasian nilai-nilai karakter dalam kurikulum akademik. Dalam pendekatan ini, nilai-nilai moral dan etika disisipkan ke dalam materi pelajaran yang ada, sehingga siswa belajar tidak hanya tentang konsep akademis, tetapi juga tentang bagaimana menerapkan nilai-nilai tersebut dalam konteks kehidupan nyata. Misalnya, dalam pelajaran matematika, siswa tidak hanya belajar tentang konsep matematika, tetapi juga diajarkan tentang kerjasama, kejujuran, dan keteladanan dalam menyelesaikan masalah.

Selain itu menurut Lubis, pendekatan pendidikan berbasis karakter juga dapat dilakukan melalui pengembangan program ekstrakurikuler yang menekankan pada pembentukan karakter. Program-program seperti klub kegiatan sosial, kegiatan relawan, atau mentoring antar siswa dapat menjadi sarana yang efektif dalam memperkuat nilai-nilai karakter yang diajarkan di dalam kelas. Melalui partisipasi aktif dalam kegiatan-kegiatan ekstrakurikuler ini, siswa dapat belajar secara langsung tentang tanggung jawab, kepemimpinan, dan kerjasama,

serta menginternalisasi nilai-nilai tersebut dalam kehidupan sehari-hari.

Selain pendekatan-pendekatan tersebut, beberapa sekolah juga mengadopsi pendekatan pembentukan karakter melalui budaya sekolah yang konsisten dengan nilai-nilai karakter yang dijunjung tinggi. Dalam pendekatan ini, nilai-nilai karakter menjadi inti dari budaya sekolah, tercermin dalam perilaku, kebijakan, dan tradisi sekolah. Guru dan staf sekolah berperan sebagai role model yang menunjukkan komitmen mereka terhadap nilai-nilai tersebut dalam setiap aspek kehidupan sekolah. Dengan demikian, pendekatan ini menciptakan lingkungan yang mendukung bagi pembentukan karakter siswa secara menyeluruh.

Secara keseluruhan, pendekatan pendidikan berbasis karakter adalah suatu kombinasi dari berbagai strategi dan metode yang bertujuan untuk membentuk karakter dan moralitas individu. Dengan memilih dan menggabungkan pendekatan-pendekatan yang sesuai dengan konteks dan kebutuhan siswa, pendidikan berbasis karakter dapat menjadi lebih efektif dalam mencapai tujuan-tujuan pembentukan karakter yang diinginkan. Oleh karena itu, pemilihan pendekatan yang tepat menjadi kunci dalam keberhasilan implementasi pendidikan berbasis karakter di tingkat sekolah dan masyarakat secara luas.

### **C. Instrumen Evaluasi dalam Pendidikan Berbasis Karakter**

Pengukuran efektivitas pendidikan berbasis karakter membutuhkan pengembangan instrumen evaluasi yang sesuai dan relevan. Instrumen ini dirancang untuk mengukur sejauh mana siswa telah menginternalisasi nilai-nilai karakter yang diajarkan dan sejauh mana pendidikan berbasis karakter telah memengaruhi perilaku, sikap, dan kinerja akademik mereka. Salah satu instrumen yang umum digunakan adalah kuesioner atau survei yang diberikan kepada siswa, guru, orang tua, dan staf sekolah. Kuesioner ini dirancang untuk mengevaluasi persepsi mereka tentang efektivitas program pendidikan berbasis karakter, serta untuk mengidentifikasi area-area di mana pembelajaran karakter dapat ditingkatkan.

Selain kuesioner, observasi juga merupakan instrumen evaluasi yang penting dalam mengukur efektivitas pendidikan berbasis karakter. Observasi dilakukan untuk mengamati langsung perilaku siswa di kelas, di luar kelas, dan dalam interaksi sehari-hari dengan guru dan sesama siswa. Dengan cara ini, peneliti dapat melihat secara langsung bagaimana nilai-nilai karakter yang diajarkan tercermin dalam perilaku siswa, serta sejauh mana siswa mampu mengaplikasikan nilai-nilai tersebut dalam kehidupan mereka sehari-hari.

Selain itu, penggunaan portofolio siswa juga merupakan instrumen yang berguna dalam mengevaluasi efektivitas pendidikan berbasis karakter. Portofolio ini berisi sampel karya siswa, proyek-proyek, atau catatan refleksi yang menunjukkan pencapaian siswa dalam menginternalisasi nilai-nilai karakter tertentu. Dengan memeriksa portofolio siswa, guru dan peneliti dapat melihat perkembangan individu siswa dari waktu ke waktu, serta mengidentifikasi area-area di mana siswa mungkin perlu bantuan tambahan atau dorongan lebih lanjut.

Selain instrumen-instrumen tersebut, penilaian karakter juga dapat dilakukan melalui rubrik atau skala penilaian yang dirancang khusus. Rubrik ini memungkinkan guru untuk menilai perilaku siswa berdasarkan kriteria tertentu yang terkait dengan nilai-nilai karakter yang diajarkan. Dengan cara ini, penilaian menjadi lebih objektif dan terstruktur, sehingga memungkinkan guru untuk memberikan umpan balik yang lebih konstruktif kepada siswa tentang kemajuan mereka dalam mengembangkan karakter.

Secara keseluruhan, instrumen evaluasi dalam pendidikan berbasis karakter haruslah sesuai dengan tujuan pembelajaran karakter yang diinginkan dan harus mampu mengukur dengan akurat sejauh mana siswa telah mencapai tujuan tersebut. Oleh karena itu, pemilihan dan pengembangan instrumen evaluasi yang tepat menjadi penting dalam menilai efektivitas program pendidikan berbasis karakter dan memberikan wawasan yang berharga bagi pengambil kebijakan pendidikan dan praktisi lapangan.

#### **D. Tantangan dan Implementasi dalam Pendidikan Berbasis Karakter**

Meskipun pendidikan berbasis karakter menawarkan pendekatan yang penting dalam membentuk individu yang berkualitas moral, implementasinya tidaklah tanpa tantangan. Salah satu tantangan utama dalam mengimplementasikan pendidikan berbasis karakter adalah kebutuhan untuk mendefinisikan nilai-nilai karakter yang relevan dan merumuskannya secara jelas dalam kurikulum dan kegiatan sekolah. Nilai-nilai karakter dapat bervariasi tergantung pada budaya, nilai, dan konteks sosial masing-masing sekolah, sehingga perlu adanya konsensus dan koordinasi yang kuat di antara para pemangku kepentingan untuk menetapkan nilai-nilai karakter yang paling sesuai dengan kebutuhan lokal.

Selain itu, pendidikan berbasis karakter juga menghadapi tantangan dalam hal pengembangan dan pelatihan guru. Guru merupakan agen utama dalam mengajarkan dan mendemonstrasikan nilai-nilai karakter kepada siswa. Oleh karena itu, mereka perlu mendapatkan pelatihan yang memadai dalam menyampaikan pelajaran karakter secara efektif, memfasilitasi diskusi etika, dan memberikan umpan balik yang konstruktif kepada siswa. Namun, pelatihan semacam itu seringkali kurang tersedia atau tidak memadai di banyak lingkungan pendidikan.

Selain tantangan internal, pendidikan berbasis karakter juga menghadapi tantangan eksternal yang beragam, termasuk tekanan dari kurikulum akademis yang padat dan evaluasi standar yang seringkali menekankan pencapaian akademis semata. Ketika sekolah dan guru ditekan untuk meningkatkan skor tes dan pencapaian akademis, pendidikan berbasis karakter dapat menjadi kurang prioritized dan terabaikan. Hal ini menimbulkan pertanyaan tentang bagaimana menemukan keseimbangan yang tepat antara pencapaian akademis dan pembentukan karakter dalam lingkungan pendidikan yang terbatas sumber daya dan waktu.

Selain tantangan konseptual dan praktis, implementasi pendidikan berbasis karakter juga bisa menghadapi resistensi dari berbagai pihak, termasuk siswa, orang tua, dan bahkan guru sendiri. Beberapa orang mungkin merasa bahwa pendidikan berbasis karakter melanggar batas antara pendidikan formal dan nilai-nilai yang seharusnya dipelajari di rumah atau di tempat ibadah. Oleh karena itu, penting bagi sekolah dan pengambil kebijakan pendidikan untuk secara efektif berkomunikasi dengan semua pemangku kepentingan dan meyakinkan mereka akan manfaat dan relevansi dari pendidikan berbasis karakter dalam membentuk individu yang berkualitas dan bertanggung jawab.

Dalam mengatasi tantangan-tantangan ini, penting bagi sekolah dan masyarakat untuk mengambil pendekatan kolaboratif dan holistik. Ini melibatkan keterlibatan semua pemangku kepentingan, termasuk siswa, orang tua, guru, staf sekolah, dan masyarakat setempat, dalam merancang, menerapkan, dan mengevaluasi program pendidikan berbasis karakter. Dengan bekerja sama dan mengatasi tantangan secara bersama-sama, pendidikan berbasis karakter dapat menjadi lebih efektif dalam membentuk individu yang memiliki nilai-nilai moral yang kuat, serta menyediakan landasan yang kokoh bagi perkembangan sosial dan emosional siswa.

#### **E. Dampak Pendidikan Berbasis Karakter**

Pendidikan berbasis karakter memiliki dampak yang signifikan pada perkembangan siswa, baik dalam konteks akademis maupun sosial-emosional. Salah satu dampak yang paling mencolok adalah peningkatan perilaku dan sikap siswa. Dengan memfokuskan pembelajaran pada nilai-nilai moral dan etika, pendidikan berbasis karakter membantu siswa mengembangkan sikap yang positif, seperti kejujuran, disiplin, tanggung jawab, dan kerjasama. Ini tidak hanya memperkuat hubungan antarindividu di dalam kelas, tetapi juga mempersiapkan siswa untuk menjadi anggota masyarakat yang bertanggung jawab dan berkontribusi positif.

Selain itu, pendidikan berbasis karakter juga memiliki dampak yang positif pada kinerja akademis siswa. Penelitian telah menunjukkan bahwa siswa yang terlibat dalam pendidikan

berbasis karakter cenderung memiliki tingkat motivasi yang lebih tinggi, kehadiran yang lebih baik, dan kinerja akademis yang lebih baik secara keseluruhan. Ini mungkin karena pengembangan nilai-nilai seperti ketekunan, tanggung jawab, dan rasa hormat terhadap proses pembelajaran yang ditanamkan melalui pendidikan berbasis karakter.

Selain dampak-dampak tersebut, pendidikan berbasis karakter juga memiliki dampak jangka panjang yang signifikan dalam membentuk karakter dan kepribadian siswa. Nilai-nilai moral dan etika yang ditanamkan melalui pendidikan berbasis karakter membentuk fondasi yang kuat bagi perilaku dan pengambilan keputusan siswa di masa depan. Siswa yang terbiasa mempraktikkan nilai-nilai seperti kejujuran, empati, dan integritas di sekolah kemungkinan besar akan menerapkannya dalam kehidupan mereka di luar sekolah, baik dalam hubungan pribadi, karier, maupun partisipasi dalam masyarakat.

Selain itu, pendidikan berbasis karakter juga memiliki dampak positif pada lingkungan sekolah secara keseluruhan. Dengan mempromosikan nilai-nilai seperti kesetaraan, keragaman, dan inklusivitas, pendidikan berbasis karakter menciptakan lingkungan yang ramah, aman, dan mendukung bagi semua siswa. Hal ini membantu mengurangi insiden kekerasan, pelecehan, dan perilaku negatif lainnya di sekolah, serta menciptakan budaya yang menghargai perbedaan dan kerjasama.

Namun, penting untuk diingat bahwa dampak pendidikan berbasis karakter tidak selalu langsung atau segera terlihat. Perubahan sikap, nilai, dan perilaku memerlukan waktu dan konsistensi dalam penerapannya. Oleh karena itu, penting bagi sekolah dan pendidik untuk bersabar dan konsisten dalam menjalankan program pendidikan berbasis karakter, serta terus melakukan evaluasi dan penyesuaian untuk memastikan bahwa dampaknya benar-benar dirasakan oleh siswa dan lingkungan sekolah secara keseluruhan.

#### **F. Faktor-faktor pendukung keberhasilan**

Faktor-faktor pendukung keberhasilan dalam implementasi pendidikan berbasis karakter sangatlah penting untuk dipahami dan diperhatikan oleh semua pihak yang terlibat dalam dunia pendidikan. Dalam konteks ini, beberapa faktor yang dapat mendukung keberhasilan pendidikan berbasis karakter termasuk kolaborasi antara sekolah, keluarga, dan masyarakat, komitmen yang kuat dari para pemangku kepentingan, serta pemilihan pendekatan yang sesuai dengan kebutuhan siswa dan konteks sekolah.

Menurut Kohlberg, dalam Sollisa, kolaborasi antara sekolah, keluarga, dan masyarakat menjadi kunci dalam mendukung keberhasilan pendidikan berbasis karakter. Ketika semua pihak bekerja sama secara efektif, mereka dapat saling mendukung dalam memperkuat pembelajaran karakter siswa di berbagai lingkungan. Sekolah dapat melibatkan orang tua dalam proses pembelajaran karakter dengan mengadakan pertemuan, seminar, atau workshop yang bertujuan untuk meningkatkan pemahaman mereka tentang pentingnya pendidikan berbasis karakter. Selain itu, melibatkan masyarakat setempat dalam inisiatif pendidikan berbasis karakter juga dapat membantu menciptakan lingkungan yang mendukung bagi siswa dalam menginternalisasi nilai-nilai karakter.

Kedua, komitmen yang kuat dari semua pemangku kepentingan sangat penting dalam menggerakkan dan mempertahankan implementasi pendidikan berbasis karakter. Guru perlu memiliki komitmen yang kuat untuk mempraktikkan nilai-nilai karakter dalam kehidupan sehari-hari mereka dan menjadi contoh yang baik bagi siswa. Para kepala sekolah perlu memastikan bahwa pendidikan berbasis karakter menjadi prioritas dalam rencana pengembangan sekolah dan diberikan dukungan yang cukup dalam hal waktu, sumber daya, dan pelatihan bagi guru. Orang tua juga perlu terlibat secara aktif dalam mendukung program pendidikan berbasis karakter di rumah dan mengaplikasikan nilai-nilai yang diajarkan di sekolah dalam kehidupan sehari-hari keluarga.

Ketiga, pemilihan pendekatan yang sesuai dengan kebutuhan siswa dan konteks sekolah juga menjadi faktor penting dalam mendukung keberhasilan pendidikan berbasis karakter.

Setiap sekolah dan kelompok siswa mungkin memiliki kebutuhan dan tantangan yang berbeda, sehingga penting untuk memilih pendekatan yang paling sesuai dengan kondisi tersebut. Misalnya, sekolah yang memiliki siswa dengan latar belakang budaya yang beragam mungkin perlu mengadopsi pendekatan yang lebih inklusif dan menyesuaikan program pendidikan berbasis karakter dengan kebutuhan beragam siswa mereka.

Selain faktor-faktor tersebut, dukungan dari pihak pengambil kebijakan dan adanya sumber daya yang memadai juga sangat penting dalam mendukung keberhasilan pendidikan berbasis karakter. Pengambil kebijakan perlu memberikan dukungan kebijakan yang jelas dan insentif bagi sekolah untuk menerapkan pendidikan berbasis karakter, sementara sumber daya seperti dana, pelatihan, dan materi pembelajaran yang relevan juga perlu tersedia untuk mendukung implementasi yang efektif.

Dengan memperhatikan faktor-faktor pendukung tersebut dan mengintegrasikannya ke dalam perencanaan dan implementasi program pendidikan berbasis karakter, diharapkan sekolah dan masyarakat dapat menciptakan lingkungan yang mendukung bagi pembentukan karakter siswa yang kuat dan moral yang baik. Ini akan membawa dampak positif yang signifikan tidak hanya bagi perkembangan individu siswa, tetapi juga bagi masyarakat secara keseluruhan.

## KESIMPULAN

Dalam menjalankan program pendidikan berbasis karakter, penting untuk memahami dan mengapresiasi signifikansi nilai-nilai moral dan etika dalam pembentukan individu yang berkualitas. Pengertian akan pentingnya pendidikan berbasis karakter menggarisbawahi bahwa pendidikan tidak hanya tentang akuisisi pengetahuan akademis, tetapi juga tentang pembentukan karakter yang baik, bermoral, dan bertanggung jawab. Konsep ini menekankan bahwa pendidikan bukan hanya sekadar transfer informasi, tetapi juga proses transformasi nilai-nilai kehidupan yang ditumbuhkan dalam kepribadian individu.

Implementasi pendidikan berbasis karakter dihadapkan pada berbagai tantangan, mulai dari definisi nilai-nilai karakter yang relevan hingga resistensi dari berbagai pihak. Tantangan-tantangan ini membutuhkan upaya kolaboratif dan holistik dari semua pemangku kepentingan, termasuk sekolah, orang tua, guru, dan masyarakat. Kolaborasi yang kuat dan komitmen yang berkelanjutan diperlukan untuk mengatasi tantangan tersebut dan memastikan keberhasilan implementasi pendidikan berbasis karakter.

Meskipun menghadapi berbagai tantangan, pendidikan berbasis karakter memiliki dampak yang signifikan dalam pembentukan karakter dan moralitas siswa. Program pendidikan berbasis karakter telah terbukti mampu meningkatkan perilaku dan sikap positif siswa, serta memiliki dampak positif pada kinerja akademis dan lingkungan sekolah secara keseluruhan. Dengan mempromosikan nilai-nilai seperti kejujuran, tanggung jawab, dan kerjasama, pendidikan berbasis karakter membentuk individu yang lebih siap menghadapi tantangan moral dan sosial di dunia yang terus berubah.

Namun, untuk mencapai dampak yang maksimal, diperlukan kesabaran, konsistensi, dan evaluasi terus-menerus dalam menjalankan program pendidikan berbasis karakter. Perubahan perilaku dan nilai-nilai memerlukan waktu, dan pengambilan keputusan berdasarkan bukti-bukti yang diperoleh dari evaluasi merupakan kunci keberhasilan jangka panjang. Dengan demikian, pendidikan berbasis karakter menjadi sebuah upaya berkelanjutan dalam membentuk generasi yang memiliki nilai-nilai moral yang kuat, serta siap menghadapi berbagai tantangan di masa depan.

## DAFTAR PUSTAKA

Andini, Selfi Rahmi, and Vianes Muliza Putri. "Dampak Pendidikan Karakter Untuk Mengelola Emosional Peserta Didik Di Kelas V." *Jurnal Pendidikan Tambusa* 6, no. 2 (2022): 11161–



- 11167.
- Anshori, Sodik. "Kontribusi Ilmu Pengetahuan Sosial Dalam Pendidikan Karakter." *Jurnal Edueksos* III, no. 2 (2014): 59.
- Bachrudin, Aska Amalia. "Analisis Efektivitas Pendidikan Karakter Melalui Pendekatan Multikultural Pada Pendidikan Kewarganegaraan Di Sekolah Dasar." *Jurnal basicedu* 6, no. 3 (2022): 4505–4516.
- Gampang Syaiful Hada, Erna Zumrotun. "Analisis Penerapan Budaya Sekolah 5S (Senyum, Salam Sapa, Sopan, Santun) Dalam Membangun Karakter Di Sekolah Dasar." *JANACITTA : Journal of Primary and Children's Education* 7, no. 1 (2024): 63.
- Haris Septian, Chanifudin. "Strategi Guru Pendidikan Agama Islam Dalam Mengintegrasikan Nilai- Nilai Pendidikan Karakter." *JLEB: Journal of Law Education and Business* 1, no. 2 (2023): 729.
- Hulukati, W., & Rahmi, M. "Instrumen Evaluasi Karakter Mahasiswa Program Pendidikan Guru Pendidikan Anak Usia Dini." *Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini* 4, no. 2 (2020): 851–861.
- Kesuma. *Bahan Ajar Pendidikan Profesi Guru Sekolah Dasar*. Bandung: Program Studi Pendidikan Guru Sekolah Dasar, 2013.
- Lubis, Khairunnisa. "Pembentukan Karakter Religius Peserta Didik Melalui Kegiatan Ekstrakurikuler Di Madrasah Ibtidaiyah." *Jurnal basicedu* 6, no. 1 (2022): 894.
- Majid, Abdul. *Fitrah & Kepribadian Islam Sebuah Pendekatan Psikologis*. Jakarta: Darul Falah, 2011.
- Marzuki. "Pengintegrasian Pendidikan Karakter Dalam Pembelajaran Di Sekolah." *Jurnal Pendidikan Karakter* 11, no. 1 (2012): 33.
- Mayasari, Annisa, Asep Sopian, Wawan Ridwan, Aan Hasanah, and Bambang Samsul Arifin. "Pengembangan Model Evaluasi Pendidikan Karakter Dalam Pembelajaran Di Sekolah." *JIIP (Jurnal Ilmiah Ilmu Pendidikan)* 5, no. 7 (2022): 2060.
- Muhardi, Muhardi. "Kontribusi Pendidikan Dalam Meningkatkan Kualitas Bangsa Indonesia." *MIMBAR : Jurnal Sosial dan Pembangunan* 20, no. 4 (2004): 480. <https://ejournal.unisba.ac.id/index.php/mimbar/article/view/153>.
- Mulyasa, H.E. *Manajemen Pendidikan Karakter*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2002.
- Rachman, Ervin Aulia, Dita Humaeroh, Daris Yolanda Sari, and Agus Mulyanto. "Kepemimpinan Visioner Dalam Pendidikan Karakter." *Jurnal Educatio* 9, no. 2 (2023): 1024.
- Roy Kembar Habibi, Maman Surahman, Deviyanti Pangestu. "Penguatan Pendidikan Karakter Di Era Generasi Digital Bagi Mahasiswa Universitas Lampung." *JURNAL SINAU* 9, no. 2 (2023): 275–296.
- Ruyadi, Yadi, and M Si. "MODEL PENDIDIKAN KARAKTER BERBASIS KEARIFAN BUDAYA LOKAL ( Penelitian Terhadap Masyarakat Adat Kampung Benda Kerep Cirebon Provinsi Jawa Barat Untuk Pengembangan Pendidikan Karakter Di Sekolah )." *Proceedings of The 4th International Conference on Teacher Education* (2019): 576.
- Solissa, Everhard Markiano, Auliya Aenul Hayati, Trisna Rukhmana, and Suhari Muharam. "Mengembangkan Pendidikan Karakter Berbasis Budaya Menuju Society." *Journal on Education* 06, no. 02 (2024): 11327–11333.
- Sulhan, Najib. *Pengembangan Karakter Dan Budaya Bangsa*. Surabaya: PT Temprina Medi, 2011.